

【八朔巡礼物語り】

尾道市文化財保護委員会
尾道ユネスコ協会事務局長

写真家 村上宏治

「八朔ゆかりの会」設立

八朔の父ともいわれた田中清
兵衛氏の親戚筋にあたる、田中

万延年間の八朔発見から 現代、そしてこれからへ



二〇一二年十月十三日、八朔
発祥の地・広島県尾道市因島田
熊地区の密厳淨土寺にて、因島
特産の八朔。先人達の苦悩の時
代と活動、歴史研究と史料編さ
ん、散逸した資料の収集と整理、
地域振興、新規就農を強く意識
しての、「八朔ゆかりの会」が誕生
しました。会長には、出荷組合
を設立し販路拡大に貢献した、

因島商工会議所、JA尾道市、JA広島果実連代表、同寺住職と関係者十名で設立。八朔関連産業の発展並びに、八朔を中心とした地域の観光資源に寄与する事を目的に、因島だけでなく全国の八朔産地へと広がりを意識して「八朔ゆかりの会」が誕生しました。

開山四七〇年を迎える密厳淨土寺。その寺領に多くの名も無き柑橘が自生していました。島の人は、それらを「ジヤガタ」と呼んでいました。



八朔の原木と八朔地蔵尊と共に「八朔ゆかりの会」会長と役員一同



八朔を全国に普及することに尽力
田中清兵衛の銅像

事はあまり知られていないモノ、「日本貿易精覧」によれば、明治十七年には北米と中国大陸に可成りの量の柑橘類を輸出していきます。因島からも相当量の柑橘が輸出されていました。輸出した柑橘に「かいよう病」という病気が海外で流行し、スウェイン・グル博士を中心とした、柑橘類の病害に関する調査団が来日。各地を廻り最後に、因島に自生する柑橘をくまなく調べたところ、感染した柑橘は見当たらず日本が原因ではないことが立証されました。



八朔の原木と 八朔地蔵尊



因島来島時のスウィングル博士と調査団一行

も無き柑橘でした。

その優位性を一行から教授受け、密厳淨土寺住職・小江惠徳

られます。何故八朔が自生して
いたのでしょうか。それはまだ
解明されていません。

八朔の母は東南アジア原産のザボン、父は東南アジア原産の九年母と、近年DNA解析で判



「八朔ゆかりの会」設立総会時の八朔展示室(密厳浄土寺)



八朔の歴史を辿るために、文献を収集しアーカイブしているところです